
PRESIDÊNCIA DA REPÚBLICA
SECRETARIA ESPECIAL DOS DIREITOS HUMANOS

ATA DA 7' ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DO CONSELHO NACIONAL DOS
DIREITOS DOIDOSO

Aos doze dias do mês de fevereiro de 2004, a Diretoria e membros do Conselho dos

Direitos do Idoso - CNDI reuniram-se no Ministério da Previdência Social, sito à

Esplanada dos Ministérios, bloco T, sala 328, no horário de 9:30 horas às 16:00

horas, para discussão dos assuntos de interesse do referido Conselho, conforme

pauta. Estavam presentes os seguintes conselheiros: Perly Cipriano/ Secretaria

Especial dos Direitos Humanos, Neidil Spinola da Costa/ MS, Mana José Lama de

Carvalho Barroso/CNBB, Gerando Adio Santos/COBAP, Álvaro Fontes da Silva

Neto/ Asilo Rio Branco, Emídio Rebelo Filho/FAAPA, Paulo Sergio Negrão/ MINC,

Nadir Parigot de Souza/ ABCMI/NACIONAL, Padre Alfredo Morlini/ Instituto

PRO+VIDA, Josefa Barros C. de Ávida/MPS, Cardos Alberto Ribeiro de Xavier/MEC,

Adriano Gordinho/SBGG, Mana da Penha S. Franco/MDS, Ada Lúcia C.

Lobato/SESC-DN, Osvaldo M. de Morais Filho/MTE, Regina Célia Bittencourt/MRE-

DHS, Floriano Marfins de Sá Neto/MPS-SE, Roberto Araújo/SEDH-PR, Manoel

Verás/GM-HTE, Anastácia Borrorema/SPS-MPS. A reunião foi aberta pela

Presidente do Conselho Mana José Lima de Carvalho Barroso, que após dar boas

vindas a todos, agradeceu a presença do Senhor Floriano Martins de Sá Neto -

Secretário Executivo do Ministério da Previdência e Assistência Social. Foi sugerido

pela Senhora Presidente que houvesse a aprovação da ata do dia 9 de dezembro de

2003 ou que se manifestassem com relação à mesma, pois estava na pauta a

aprovação. Em seguida alguns conselheiros pediram correções na Ata, e o Senhor

Perly Cipriano -SEDH sl:lg$Üu que as correções fossem feitas depois encaminhando

W
Cipriano -- SEDH, que ressaltou sobre um documento encaminhado ao Ministro

Almlr Lando da Previdência Social e falou também em o Conselho estabelecer uma

relação permanente não só com o Ministério da Previdência Social mas com todos
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os outros Ministérios. Em seguida deu a palavra ao Senhor Floriano Marfins de Sá

Neto -- MPS/SE que explanou de seu cargo recém assumido como Secretário

Executivo e do Senhor Almir Lando como Ministro, e explicou o motivo pelo qual o

Ministro não esteve na reunião do CNDI, pedindo assim que o mesmo o
representasse. Continuando, expôs sobre a sua experiência como servidor da

Previdência Social, falou das propostas e das novas diretrizes do Ministro para a

melhoria da Previdência Social e da continuação das medidas adotadas em 2003,

que colocou como prioridade acabar com as filas na Previdência Social. A Senhora

Presidente agradeceu as palavras do Senhor Floriano Marfins de Sá Neto -- MPS/SE

colocando em seguida algumas perguntas como: as questões das fraudes e

sonegações, e se propôs a ajudar no que for preciso para que os aposentados e os

idosos sejam mais acolhidos. Com a palavra o Senhor Gerando Adio Santos -

COBAP que cumprimentou a todos os presentes e demonstrou suas preocupações

ao Senhor Secretário Executivo Floriano Martins de Sá Neto, a primeira foi referente

às mudanças na estrutura vertical do Ministério e a segunda foi sobre as filas nos

bancos, de como serão solucionadas. Em seguida com a palavra o Senhor Emídio

Ribeiro Filho -- FAAPA que enfatizou da importância de se ensinar sobre o que é a

Previdência Social desde a infância, pois muitos são enganados por não saber para

o que serve a Previdência Social, apresentou também sua preocupação com relação

ao que diz a revista ANFIPI -- Revista de Seguridade Social, porque a Previdência

continua a dizer que é deficitária, mas a revista mostra que mesmo pagando aos

civis e aos militares a Previdência tem superávit. Com a palavra o Senhor Perly
Cipriano -- SEDH explanou da importância do Conselho trabalhar cada vez mais

ligado, discutindo, ouvindo e fazendo críticas e sugestões. Expôs sobre a realização

da Conferência Nacional de Direitos Humanos sobre ela ser deliberativa, sobre a

idéia de criar o disque 100 onde todas as pessoas terão acesso, dos mais próximos
aos mais distantes, e este disque seria ligado a diversos sistemas do Governo

Federal, onde todos poderão fazer denúncias, criando assim um grupo que possa

trabalhar diretamente com os idosos. O Senhor Floriano Marfins de Sá Neto

explanou sobre as dúvidas dos conselheiros, dizendo que a Previdência Social

precisa de uma nova e boa tecnologia para melhorar e adequar seu sistema de

processamento de dados e, com relação às fraudes, o que pode ser feito além de

condenar o fraudador é fazê-lo pagar, ou seja, fazer o processo correr até as barras

dos tribunais, mas que esse processo não está sendo tão eficiente, e que será
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divulgada uma nova lista de devedores pelo Ministério da Previdência Social. Falou

da questão de divulgar o que é a Previdência Social e da ajuda do PEP, esclareceu

como acontecem grandes partes das fraudes, em seguida enalteceu a necessidade

de serviços como Previ Barc, prestado pelo governo do Amazonas. que facilita o

acesso da população desassistida à Previdência Social. O Secretário Executivo do

MPAS pediu que o CNDI apresentasse ao MPAS sugestões por escrito de como

melhorar os serviços da previdência prestado aos idosos e se encaminhasse a ele.

Anuiu que seu ministério fará o possível para minimizar o transtorno dos seus

segurados ao se dirigirem a Previdência Social. Em seguida foi feita uma pequena

intervenção pedindo que se constasse em ata a necessidade de divulgação das atas

de todas as reuniões do CNDI para que todo povo brasileiro possa ter
conhecimento do que está acontecendo nas reuniões. Referiu-se sobre Conselhos

Nacionais e Estaduais que foram recriados e agora são chamados de Conselhos

Municipais da Previdência Social. A Senhora Presidente a pedido do Senhor Kelse

incluiu na pauta o informe dos Conselheiros. Dando Continuidade o Senhor Geraldo

Adão Santos -- COBAP, fez muitas sugestões em relação à previdência ea

Senhora Presidente pediu-lhe que deixasse uma cópia para o Conselho, e em

seguida a mesma convidou o Senhor Osvaldo M. de Moraes Filho -- MTE para fazer

parte da mesa. O Senhor Emídio Ribeiro Filho - FAAPPA expôs do advento da lei

do Estatuto do Idoso, dizendo que a movimentação da sociedade em seu Estado foi

significativa, tendo sessões especiais na câmara, seminários no Ministério Público e

na Previdência Social. Falou também do seminário no Sindicato dos Trabalhadores

Rodoviários, onde farão um documento a ser encaminhado ao Governador do

Estado e outras autoridades para que seja regularizado e seja normatizado a

questão dos transportes coletivos. A Senhora Neídil Costa -- MS iniciou falando com

relação ao Ministério da Saúde, dando informe do Estatuto do Idoso, e sobre os

medicamentos que são as principais reivindicações e demandas do Ministério, que

estarão trabalhando com o medicamento essencial de uso continuado, porque assim

estará garantindo o acesso e continuidade das medicações de uso continuado, outra

questão abordada foi a garantia de atenção integral aos idosos residentes em

instituições de longa permanecia. Dando continuidade ela falou com relação a

órtenses e próteses que é o grande problema onde estão fazendo uma proposta de

programação para distribuição e protocolo das mesmas. Com a palavra a Senhora

Nadar Parigot de Souza -- MPS reiterou sobre o convite do I' Encontro Nacional
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Melhor Idade nos Caminhos da Fé, em Aparecida do Norte, de 29 de março até o

dia 02 de abril, quando acontecerá um Congresso e um Seminário de Direitos do

Idoso. Falou também de 5 encontros que eles realizarão, que teriam sido aprovados

pelo Ministério do Turismo, e a mesma convidou o conselho a participar. A Senhora

Resina Célia D. Bittencourt -- MRE/DHS referiu de suas participação em congressos

internacionais, como de Madrid e Chicago, e de sua satisfação em voltar a fazer

parte do conselho. Disse sobre uma nova resolução no âmbito da ONU, sendo

negociada justamente a respeito dos avanços desde o plano de Madrid, ou seja, é

importante manter a questão do idoso presente nos Fóruns Internacionais. Em

seguida o Senhor Adriano Gordinho -- SBGG expôs sobre o Congresso Bianual e dos

temas que serão discutidos e convidou o CNDI a participar. A Senhora Mana da

Penha S. Franco - MDS/Combate à Fome solicitou que fosse registrado que o

Ministério não fez 50 mil Estatutos ele fez ao todo 50 mil produções que era a PNI.

PBC cartilha e dois Estatutos, sendo assim que todos corrigissem o número.

Explanou sobre as manifestações, desde de 2 de janeiro no Ministério com relação

ao transporte interestadual, e relatou sobre dois seminários, o primeiro em Cuba em

Abril dias 27, 28 e 29 que terão fatores relacionados à saúde, os direitos humanos

em situação de abuso e mau trato dos adultos maiores, o segundo foi sobre a 31a

Conferência do Bem Estar Social, na Malásia que terá vários temas voltados para 3'

idade, ficou definido que a Senhora Presidente participará dos dois eventos

Internacionais. Em seguida foi dada a palavra ao Senhor Roberto Araújo -- SDH/PR

que fez algumas perguntas ao Dr. Adriano Gordinho -- SBGG referente à área

profissional de geriatria, o mesmo respondeu aos questionamentos e explicou que
todas as respostas que o Senhor Roberto Araújo gostaria de obter estavam no s/fe

Doutor Adriano Gordinho -- SBGG declarou da irregularidade no ensino de algumas

faculdades do país na área de geriatria e outros cursos ligados a medicina, a

Senhora Presidente se prontificou a ajuda-lo fazendo um ofício a ser encaminhado

ao MEC e ao Ministério da Saúde. O Senhor Roberto Araújo -- SEDH/PR explanou

sobre previsões de alguns seminários que estão planejados para o ano de 2004.

Dando continuidade falou do cronograma das próximas reuniões a próxima reunião

do CNDI, deverá ser no dia 27 de Abril de 2004 no Ministério do Desenvolvimento

Social. Fez referência a Conferência Nacional que será praticamente deliberativa e

da importância dos conselheiros estarem lá pois será colocada a questão da política

do Idoso. Expôs sobre uma minuta do decreto alterando a constituição base do
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CNDI. encaminhada pelo SDH ao Presidente da República, o Senhor Álvaro da Silva

Neto - Asilo Rio Branco -demonstrou oreocupação no artigo que foi encaminhado,

com isso, ficou decidido que a questão será levada ao secretário e, se houver

necessidade, também ao Doutor Nilmário Miranda. Discorreu-se a respeito da data

do mandato, que será em Dezembro e não em três de setembro, que é o que consta

da Portaria do Doutor Nilmário Miranda. Ficou proposto que houvesse uma reunião

entre os membros e os demais Conselhos Nacionais de Direitos para que houvesse

uma troca de informação entre os conselhos. Falou-se de uma carta ofício que foi

encaminhada aos promotores públicos e defensores, aos conselhos, às

universidades, às organizações governamentais e não governamentais,

comunicando sobre os seminários e pedindo adesão, participação e informando da

importância desses órgãos nesse processo de combate a violência mostrada contra

pessoa idosa. Em seguida entrou em questão a definição das próximas datas das

reuniões do conselho, ouve uma longa discussão sobre o assunto e ficou decidido

que as reuniões serão realizadas dias 18/06 (dezoito de junho), 18/08 (dezoito de

agosto) e 07/12 (sete de dezembro) por causa das festas de fim de ano. A Senhora

Presidente deu por encerrada a reunião para intervalo do almoço. A reunião foi

reiniciada às quatorze horas do dia 12 de fevereiro de 2004. Em seguida a Senhora

Presidente propôs que fossem feitas duas cartas, uma elogiando os estados que já

dispõe do Conselho Estadual dos Direitos de Proteção do Idoso, e aos estados que

não dispõe de conselho pedindo que seja apressada sua implantação. A Senhora

Mana da Penha S. Franco -- MDS - esclareceu sobre a campanha de vacinação do

idoso, declarando que a primeira reunião da campanha este ano durou dois dias na

SBGG e MG, e relatou todas as programações da campanha de vacinação de 2004,

que está marcada para ter início em abrill declarou que este ano não acontecerá

como no ano passado, onde o material de divulgação chegou em cima da hora:

para a divulgação este ano serão enviados todos os materiais com antecedência.

Registrou-se que deve ser feito um ofício solicitando passagens para o evento em

Cuba. A Senhora Presidente pediu que todos os convites que cheguem ao CNDI

sejam encaminhados por fax ou email para os conselheiros, para que tomem logo

conhecimento do assunto. Dando continuidade, falou sobre o oficio que o Doutor

Adriano Gordinho -SBGG encaminhará aos Senadores Sérgio Cabras e Paulo Paim

para que se façam presente na próxima reunião do conselho, e uma

correspondência ao Doutor Patrus Ananias parabenizando-o por sua ascensão no
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novo Ministério e enfatizando sobre a Política Nacional do Idoso. A Senhora

Presidente manifestou sua indignação com relação a um documento que encontrou

o qual falava do descaso do Presidente da República com o Idoso na Bahia, onde o

SUS demonstrava não ter nada a ver com os doentes do Centro Geriátrico de Irmã

Dulce que ficam meses internados, a mesma gostaria de encaminhar a Presidência

da República para saber se eles têm conhecimento do assunto, e também

encaminhar um documento ao deputado federal que fez esse documento para saber

em que ele se baseou para fazer tais afirmações grotescas, que atingem até o

CNDI, e solicitou também a manifestação do Conselho com relação ao assunto. A

Senhora Presidente relatou ao Senhor Adriano Gordilho que fará um email ao

Doutor Nilmário Miranda pedindo sua presença na próxima reunião do Conselho,

para que ele possa estar respondendo as perguntas do mesmo. Foi sugerido que se

faça um anteproleto de lei pedindo que o CNDI possa dispor de um fundo para que

não aconteça o que está acontecendo no momento, dos conselheiros não poderem
viajar por não ter verba para o CNDI. Esse Fundo Nacional do Idoso seria

administrado pelo Conselho Nacional do Idoso, foi sugerida a votação em seguida

foi aprovada a moção por unanimidade. O Senhor Paulo Sérgio Maciel Negrão --

MlnC -- propôs que se componha uma comissão para se ir ao congresso discutir

essas questões e encaminhar esse anteprojeto. A Senhora Presidente deu início ao

próximo assunto, sobre a capacitação dos Conselheiros e Representantes dos

novos Ministérios sugerindo assim aos Conselheiros que fosse feita uma reunião

com os outros Conselhos fazendo um novo projeto. Em seguida o Senhor Helmult

do Ministério da Previdência, em visita ao Conselho, cumprimentou a todos falando

da importância que ele credita à gestão compartilhada das políticas públicas, fez um

breve discurso ao plenário se colocando à disposição do CNDI para próximas
reuniões. A Senhora Mana da Penha Franco -- MDS/CF -- lembrou à Senhora

Presidente das recomendações finais do evento no Chile, que foram entregues à

câmara social na Presidência da República como parte do documento final.

lembrando-a assim dos monitoramentos que serão feitos pela CEPAL, que em seis

meses visitará o CNDI para saber o que o governo brasileiro introduziu das

recomendações. O Doutor Adríano Gordinho pediu a palavra para falar de um

acontecimento com a Doutora Elizabeth de Viana de Freitas ex-presidente da

SBGG, quando na época houve um convênio dela com o Ministério da Justiça,
realizando não só um simpósio de violência, como também uma mesa sobre o
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conselho, onde o convênio estava orçado em 15 mil reais, tendo sido realizado o

simpósio tudo foi pago, só que o dinheiro do convênio chegou no Rio de Janeiro

depois da realização do congresso, então a Doutora Elizabeth de Víana de Frestas.

para honrar com o convênio, ela então pagou as despesas referentes à realização

do simpósio com o dinheiro da Sociedade Brasileira de Geriatria Gerontrologia, mas

há um ano está sendo cobrado esse dinheiro, porque quando o dinheiro chegou já

tinha havido o simpósio, e a SBGG honrou com o simpósio, deu o espaço para o

Ministério da Justiças o espaço, a sala, todos os equipamentos, as viagens foram

pagos com cheques da SBGG, e quando chegou o dinheiro do convênio ela passou

para SBGG, e mesmo tendo cópia dos cheques a SBGG está sendo cobrada e

processada. A Senhora Presidente manifestou a sua solidariedade e se propôs a

ajudar, tendo uma conversar com o Doutor Nilmário Miranda, pedindo que o caso

seja revisto. O Doutor Adriano Gordinho -- SBGG agradeceu a todos os conselheiros

principalmente aos governamentais pelo apoio. Um membro da Secretaria de

Assistência à Saúde, presente à reunião, expôs sobre um grupo de trabalho que a

Secretaria compôs para estudar o estatuto do idoso, e pediu ao Conselho que

designe algumas pessoas para participar do debate. Ficou decidido que os
participantes serão a Senhora Mana da Penha S. Franco -- MDS e o Senhor Geraldo

Adio Santos -- COBAP. Lavrada a presente Ata, que depois de lida e aprovada.

será assinada pela Presidente do Conselho, Senhora Mana José Lama de Carvalho

Barroso e rubricada pelos demais Conselheiros do CNDI, para que produza seus
efeitos legais.

Brasília,12 de Fevereiro de 2004

MARIA JOSÉ LIMA DE CARVALHO BARROSO

PRESIDENTE DO CNDI


